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Мтф.5-7 главы – Нагорная проповедь 

Иисуса Христа, обращенная к ученикам. 

Иисус утверждает нормы Царства Божия, 

показывает, какими Он хочет видеть нас. 

Без Его помощи это невозможно. Мы по-

прежнему ведем борьбу с нашей плотью, 

которая еще не искуплена. Ее искупление 

еще впереди через воскресение тела и 

получение нового обновленного и 

прославленного тела. Наши души 

искуплены. Внутри нас живет Дух Святой, Который показывает нам Божьи стандарты.  

Мтф.5:19-20 «Итак, кто нарушит одну из заповедей сих малейших и научит так людей, тот 

малейшим наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим наречется в 

Царстве Небесном. 20 Ибо, говорю вам, если праведность ваша не превзойдет праведности 

книжников и фарисеев, то вы не войдете в Царство Небесное». 

До этого Господь говорил, что Он пришел в мир, чтобы исполнить Закон, а не нарушить. Фарисеи 

и книжники критиковали Его, что Он якобы не исполняет Закон. У Господа и книжников с 

фарисеями было разное понимание Закона Божия. Иисус говорил о Законе, данном через Моисея 

и пророков (Ветхий Завет, 39 книг). Книжники и фарисеи кроме этого включали в это понятие 

многочисленные правила и традиции, собранные на протяжении веков, которые конфликтовали 

с тем, что дал Бог. Иисус не исполнял предания, придуманные людьми.  

Закон Ветхого Завета подразделялся на судебный закон (за какие преступления какие наказания 

должны следовать – судебные нормы), ритуальный закон (как Божий народ должен поклоняться 

Богу), моральный закон (какими должны быть поведение и жизнь, чтобы они были угодны 

Творцу). Закон был дан Богом, чтобы показать им их несоответствие, неспособность исполнить 

его полностью. Иак.2:10 «Кто соблюдает весь закон и согрешит в одном чем-нибудь, тот 

становится виновным во всем».  

Иисус пришел в мир, чтобы исполнить весь закон абсолютно и совершенно: судебный, 

ритуальный и моральный. Он единственный во всем мире смог сделать это. В Нем не было греха, 

поэтому Слово Божье говорит о Нем как о чистом и безгрешном Агнце Божьем, Который смог 

взять на Себя все грехи мира. Воскресение Иисуса Христа является свидетельством и 

подтверждением того, что Небесный Отец принял Его жертву за наши грехи. Для нас открылся 

путь ко спасению. Через жертву Христа и Его пролитую Кровь мы имеем прощение грехов. 

Мы рождены во время Нового Завета. Иисус исполнил весь Закон, и некоторые части Закона 

Ветхого Завета потеряли свою значимость, силу и не являются обязательными. Например, Иисус 

стал последним Агнцем Божиим, Который был заклан за грехи всего мира. Поэтому сегодня нет 

никакой необходимости приносить Богу жертвы животных. После Его смерти и воскресения в 

силу вступил Новый Завет. В 70 году по Р.Х. Иерусалимский храм был разрушен. 

Жертвоприношения животных в Иерусалимском храме, которые свидетельствовали о грядущем 

Мессии, прекратились, они уже не имели никакой силы. Была принесена совершенная жертва. 

Другие постановления, например, относительно одежды, строительства домов, пищи, потеряли 

свою силу и значимость и не распространяются на живущих в Новом Завете. Но моральный 

закон, отображающий Самого Бога, Его характер, никогда не потеряет силу. Бог желает, чтобы 

мы отображали Его образ, Его характер, были как Он. 

Говоря, что мы должны не нарушить, но исполнить Закон, Иисус подразумевает, что мы должны 

исполнять то, что не потеряло силу для нас, живущих в Новом Завете, – моральный закон. 

Когда мы говорим о заповедях Божиих, их можно разделить на главные и менее важные. Но мы 

призваны исполнять все заповеди Божии.  



Заповеди различны по своей значимости. Мтф.22:37-38 «Иисус сказал ему: возлюби Господа 

Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем разумением твоим: 38 сия есть 

первая и наибольшая заповедь; 39 вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как самого 

себя». Это две основные заповеди. На них строится весь Закон. 

Нужно исполнять и другие заповеди Божии. 

Книжники и фарисеи, верхушка религиозного общества, часто не уделяли внимания главному, 

делая второстепенное, потому что так было легче. Мтф.23:23 «Горе вам, книжники и фарисеи, 

лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина, и оставили важнейшее в законе: суд, 

милость и веру; сие надлежало делать, и того не оставлять». Иисус обличает их. Главным 

является суд, милость и вера.  

Для нас также важны правильные приоритеты. Самое важное для нас – любить Бога всем 

сердцем, всей душой, всей крепостью и любить ближнего, как самого себя. Нужно давать 

десятину, жертвовать, но любовь к Богу и людям – первостепенно. Мы не должны повторять 

ошибки фарисеев. 

Нужно стремиться исполнять Слово Божье даже в мелких вещах. Если кто-то научит не 

исполнять какую-то заповедь, не повиноваться, это не останется незамеченным Господом, он 

подвергнется определенному наказанию. Мы должны говорить правильно, говорить всю правду 

Божию и творить ее. 

Те, кто учит, проповедует, ответственны передавать Божью волю во всей полноте. Речь не идет 

о потере спасения, но если он не делал все то, что должен был, то, войдя в Божье Царство, он 

будет назван малейшим, меньшим. Речь идет о малейших заповедях. Каждый из нас после земной 

жизни предстанет пред судилище Христово. Господь желает, чтобы мы не потеряли награду. 

Господь заботится, чтобы мы получили полную награду, Он собирает для нас наследие на 

небесах. Величина нашего наследия на небесах – то, какими мы наречемся в Царствии Небесном, 

какое место мы будем занимать там. Это зависит от того, как мы послушны Ему на земле. 

Мы не должны думать, что в Божьих заповедях есть что-то маловажное. Наша жизнь, служение 

Господу, исполнение Слова Его – это то, через что мы собираем себе награду на небесах. 

Писание говорит, что в Царстве Божьем есть определенная структура: есть большие, меньшие, 

разные ступени, которые спасенные занимают пред Господом. Это награда в Царствии. Апостол 

Павел говорил, что служил, стремился, чтобы его венец никто не восхитил.  

Образы Небесного Царства для нас несколько туманны. Мы живем на земле. Но Бог открывает 

нам некоторые вещи. Исполняя Божьи заповеди, мы наречемся большими в Царствии Небесном. 

Великие в Царстве Небесном – это те, кто исполнял Писание практически в своей жизни, 

исполнял Божью волю. Это не определяется тем, какое служение мы несли на земле.  

Мы должны знать, учить и исполнять всю правду Божью в своей жизни. Если вы стремитесь быть 

большими в Царстве Божьем, то нужно стараться исполнять не только главные заповеди, а все. 

Мтф.5:20 «Ибо, говорю вам, если праведность ваша не превзойдет праведности книжников и 

фарисеев, то вы не войдете в Царство Небесно». Эти слова были шоком для всех слушавших. 

Книжники и фарисеи были элитой общества. Они изучали Священное Писание, но это Слово 

было сильно разбавлено традициями и преданиями и не отражало чистоту правды Божьей. Мы 

должны быть способны отделить зерно от мякины, Божьи заповеди от человеческого предания. 

Характеристика праведности книжников и фарисеев: 

1. Личные заслуги. Фарисейской праведности недостаточно, чтобы войти в Царствие Божье. Они 

верили, что собственными стараниями, усилиями можно получить спасение. Если ты приложишь 

усилие, то войдешь в Царствие. 

Человек, опираясь на собственную самоправедность и заслуги, не может спастись. Закон был дан, 

чтобы показать, что человек не способен исполнить весь Закон. Согрешив в чем-то одном, он 

становится виновен во всем. Закон – детоводитель ко Христу (Гал.3:24). 

Если бы мы могли самостоятельно заслужить спасение, жертва Христа была бы тщетной, 

бесполезной и ненужной. Наша плоть ослаблена грехом, мы не можем спасти себя, достичь 



абсолютной праведности. Иисус пришел в этот мир, чтобы мы имели Его праведность через веру 

в Него и получили доступ в Его Царствие. 

Господь говорит о праведности через веру в Господа Иисуса Христа. Праведный верою жив 

будет. Доктрина праведности по вере появилась еще в Ветхом Завете – Авель верою принес 

жертву лучшую, чем Каин. Он получил праведность по вере. Авраам получил праведность по 

вере. Чтобы быть спасенным, человеческой праведности недостаточно, нужна вера в 

заместительную жертву Христа на Голгофе. Таким образом мы становимся праведными пред 

Господом. 

Когда мы получили праведность Христа, это не значит, что можем теперь жить, как нам угодно, 

мы призваны исполнить всю правду Божью. Апостол Павел говорил: «но усмиряю и порабощаю 

тело мое, дабы, проповедуя другим, самому не остаться недостойным» (1Кор.9:27). Он 

старался исполнять Божье Слово, отображать характер Бога. 

Когда в Коринфе возникли проблемы в отношении понимания спасения, Павел писал им 

послание, увещевая их: если вы остаетесь пьяницами, блудниками, прелюбодеями, будучи 

верующими, вы Царства Божьего не наследуете. Если человек продолжает жить в язычестве, в 

грехе, Царствия Божьего он не наследует. Нам нужно прилагать усилия. 

Бог видит сердца человеческие, если человек согрешил, а потом покаялся, Бог восстановит его. 

Но Бог мудр, для Него все открыто и обнажено, Он видит и лукавство, хитрость в сердце. 

Человеческая самоправедность – это запачканная праведность, благодаря которой можно пойти 

только в ад. Праведность по вере через Господа Иисуса Христа открывает дверь в небо. 

Мы имеем желание в сердце повиноваться, угождать Богу, отображать Его образ.  

2. Праведность книжников и фарисеев была часто показной, они хотели заслужить авторитет 

у людей. Они считали, что грех – это поступок, деяние. Они не уделяли внимания понятию мысли 

и чувств. Они считали, что если в разуме ты 10 раз убил человека, но не сделал это физически, 

это не имеет значения. Но это противоречит Писанию. Если мы имеем греховные чувства и 

желания – это духовное преступление, хоть оно и не совершилось физически. 

Господь смотрит не так, как человек, не на лицо, но на сердце. Наши поступки должны исходить 

из чистоты сердца. Из сердца рождаются поступки и деяния. Господь обращает внимание на 

сердце человека, в отличие от книжников и фарисеев. «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, 

что очищаете внешность чаши и блюда, между тем как внутри они полны хищения и неправды» 

(Мтф.23:25). 

Наше желание – угождать Богу, служить Ему, быть праведными. Нужно исследовать мысли и 

сердце. Борьба с пороком начинается с мыслей и чувств. Апостол Павел учит препоясывать 

чресла нашего ума. Не только поступки наши должны быть правильными, но и мысли. Если мы 

побеждаем в чувствах и мыслях, у нас не будет и неправильных поступков. 

3. Исполнение Слова Божьего носило для них выборочный характер. О чем-то они 

умалчивали, а что-то делали напоказ, чтобы заслужить похвалу от людей. Мтф.23:23 «Горе вам, 

книжники и фарисеи, лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина, и оставили 

важнейшее в законе: суд, милость и веру; сие надлежало делать, и того не оставлять». Они 

делали то, что было легче исполнять. Мы так не должны поступать. Бог желает, чтобы мы делали 

всю правду Божию. 

Их праведность часто неправильно была истолкована. Лев.11:44 «…освящайтесь и будьте 

святы, ибо Я свят…». Господь дает стандарт освящения, ставя Себя в пример. Народ понимал, 

что не может достичь Божьей святости, поэтому они создали правила, традиции, ритуалы, 

исполняя которые человек якобы был непорочным и святым. Это успокаивало их. 

Единственный способ быть святыми – получить прощение грехов через жертву Господа Иисуса 

Христа и приобрести Его святость. Кровь Христа омыла наши грехи. 

Мы призваны исполнить всю волю Божью, Его заповеди. Имея благодать Божью, будем 

проявлять полное послушание Господу даже в малейших вещах. Наше послушание Богу 

определяет нашу награду в Царствии Небесном. 

Аминь. 


